# PLIEGO DE LAS TRABAJADORAS Y LOS TRABAJADORES DE CHILE

Por los Derechos Laborales y Más Democracia

Un Nuevo Orden Laboral

Seguridad Social y Derechos

Más y Mejor Estado

Democracia de los Derechos

Nueva Mayoría para una Nueva Constitución Política



#### **Antecedentes**

a realidad social, el precario escenario laboral y la estrecha democracia que vivimos, nos exige como trabajadores y como ciudadanos asumir un rol trascendental en la lucha por nuestros derechos sociales, laborales y políticos, y por una democracia participativa e integradora.

Las profundas desigualdades sociales, sumadas a la fuerte concentración de la riqueza donde una minoría vive cómodamente ignorando el drama social en que se debaten gran parte de nuestros compatriotas, es moralmente inaceptable y socialmente peligroso porque han sido estas graves diferencias las que nos han llevado antes a confrontarnos.

Los esfuerzos que hace la gente de trabajo por salir adelante, chocan con la ausencia de mecanismos reales de distribución de la riqueza y su necesidad los hace someterse a la explotación de quienes tienen el poder de dar y quitar el empleo.

Nuestro país creció económicamente en forma sostenida por casi tres décadas. Las grandes empresas obtuvieron utilidades como nunca, sin embargo, las y los trabajadores no aumentaron sus niveles de ingresos y sólo debieron conformarse con un empleo precario.

Unos pocos grupos son los dueños del país y controlan la totalidad de la actividad económica, desde el negocio de los servicios, tales como el agua y la electricidad amparados en una legalidad. Son los mismos que controlan el negocio de las farmacias y los laboratorios; están en la banca, son dueños de las Isapres, las compañías de seguros, cajas de compensación, las financieras y las AFPs. Controlan también el negocio de las tarjetas de créditos, dinero plástico, con lo cual se promueve el endeudamiento de la gente para luego reventarla con los intereses. El libre mercado sin control y sin regulación, se convierte en un instrumento cruel y salvaje, es el escenario perfecto para la especulación y la impunidad de los grupos de poder que terminan decidiendo hasta lo que deben ver y escuchar las personas.

Agrava tal situación, la crisis económica mundial y sus efectos en nuestro país. Es el capitalismo en su manifestación neoliberal de carácter salvaje el que ha entrado en crisis producto de la ambición, la codicia y la especulación, quedando de manifiesto que una sociedad sin un Estado robusto con capacidad de intervenir en la actividad económica, está destinada a vivir en constante crisis y sometida a los especuladores.

La crisis y sus efectos, debe provocar un debate nacional acerca del país que queremos. Porque es inaceptable que después de la crisis todo siga como antes para que los mismos de siempre sigan acumulando. El país tiene la oportunidad de sacudirse definitivamente de un modelo de sociedad basado en el dominio de unos pocos y avanzar hacia una sociedad más igual y con mayor justicia social.

O se continúa profundizando el modelo de injusticia, de concentración económica, de desigualdad social y de democracia tutelada por los poderes fácticos, ó construimos un proyecto de sociedad con una democracia amplia y plural, con participación ciudadana donde los derechos sociales y políticos sean respetados. Es decir, una democracia sin exclusión con un sistema electoral proporcional.

Se trata de avanzar en un proyecto de sociedad más solidaria y más participativa que supere el egoísmo, la desmedida ambición y aprenda a valorar lo positivo y no viva del conflicto y de las falsas imágenes construidas artificialmente.

Una sociedad donde el trabajo sea valorado y quién lo realiza sea respetado con relaciones laborales justas y en igualdad, con mecanismos de distribución de la riqueza. Una sociedad con valores y con respeto a la diversidad, que cuide el medio ambiente y sus recursos naturales.

La clase política tiene la oportunidad de encaminar a Chile hacia un país más justo, más humano y con mayor justicia social

La transición democrática y la consolidación de ésta ha llevado a los partidos progresistas, a convivir con la derecha política en un actitud de acomodo que los ha hecho abandonar sus proyectos históricos.

Las políticas de reformas limitadas mantienen el status quo y sólo administran las desigualdades provocando el desencanto y la apatía en los ciudadanos y particularmente en los jóvenes.

Este inmovilismo desprestigia la clase política, la que se encuentra a la deriva, sin proyectos e incapacitada para impulsar cierta ruptura con aquello que provoca la desigualdad y la falta de justicia social.

En este cuadro la derecha se prepara para ganar las elecciones y con ello cerrar el círculo de control total del poder y consolidación de la desigualdad y el estado de necesidad. No sólo tendrá el poder económico, controlará también el poder político y así todo el quehacer del país.

Mientras los partidos que antes fueron progresistas, hoy se farrean la oportunidad de presentarle al país un programa de cambios sociales, políticos y económicos que modifiquen la actual realidad.

La crisis del capitalismo neoliberal y las profundas desigualdades provocadas por éste, debe llevarnos a formular y discutir propuestas y programas que provoquen los cambios a la actual realidad descrita. Sólo así evitaremos que la derecha cierre el círculo de poder.

## Revindicamos para Chile, los Chilenos y las Chilenas

UESTRO PAÍS REQUIERE DE MÁS Y MEJOR ESTADO. Un Estado democrático, eficiente; un Estado que resguarde los intereses de todos frente a los grupos de poder, que recupere las empresas de servicios como el agua, la electricidad entre otras, y que además, pueda intervenir económicamente para generar empleos.

CHILE NECESITA UNA NUEVA CONSTITUCIÓN POLÍTICA que reconozca los derechos humanos y sindicales, y les dé rango constitucional. Una carta fundamental que termine con las exclusiones y tenga un sistema electoral donde sean elegidos los que obtienen las mayorías.

UNA REFORMA QUE MODIFIQUE LA ACTUAL ESTRUCTURA TRIBU-TARIA, para que los que tienen más, paguen más, estableciendo que las grandes empresas tengan una carga tributaria mayor que las pequeñas y medianas, y de esa forma enfrentar también la concentración de la riqueza.

DEBEMOS AVANZAR HACIA UNA POLÍTICA DE SOBERANÍA ALI-MENTARIA para nuestro país, fortaleciendo a los pequeños y medianos productores y sobre todo la agricultura familiar, y poner atajo a la concentración de tierra.

ESTABLECER POLÍTICAS DE PROTECCIÓN AL MEDIOAMBIENTE en armonía con el desarrollo sustentable, evitando la sobreexplotación de los recursos naturales; la tala indiscriminada de bosques; la alteración de los cauces de los ríos, la contaminación de las aguas y una política de descontaminación de las ciudades.

UN CAMBIO ESTRUCTURAL PARA SUPERAR LA CRISIS DE LA EDU-CACIÓN MUNICIPAL y crear instrumentos de dirección y conducción de la educación pública para fortalecer este derecho básico.

TERMINAR CON EL LUCRO EN LA EDUCACIÓN CON LOS FONDOS DEL ESTADO, y garantizar a los hijos de todos los chilenos y chilenas las condiciones de igualdad necesarias.

SE DEBE REFUNDAR EL SERVICIO NACIONAL DE SALUD, mejorando la infraestructura hospitalaria, la atención al usuario y reconocer la labor de los trabajadores de la salud, tanto en el plano económico como en el mejoramiento de sus condiciones de trabajo.

MODIFICAR LA LEY DE ISAPRES para terminar con el negocio en la salud y convertir ésta en un derecho de todos los chilenos y chilenas.

SE REQUIERE DE UN SISTEMA PREVISIONAL PÚBLICO, con garantía estatal, para evitar la pérdida de los fondos previsionales, que asegure a los trabajadores una pensión digna y justa de al menos el 60% de la última remuneración al momento de jubilar.

SE NECESITA UNA EMPRESA DE TRASPORTE PÚBLICO, que entregue a los usuarios un servicio de calidad, seguro y oportuno que termine con el despilfarro de recursos del Estado que van a parar a empresas insolventes y que violan los derechos laborales y previsionales de sus trabajadores.

SE DEBE RESOLVER EL ENDEUDAMIENTO DE VIVIENDA SOCIALES y de programas de trabajadores, evitando los remates con las consecuencias sociales que ello implica.

ELIMINAR EL COBRO DEL SIETE POR CIENTO que pagan los jubilados y pensionados por atención de salud y de esta forma mejorar las bajas pensiones de los adultos mayores.

## Reivindicamos para las y los Trabajadores

n el marco de la definición de Trabajo Decente establecido por la OIT, se deben implementar políticas y acciones que terminen con la precariedad del empleo, la informalidad y la desprotección social, garantizando así la libertad sindical y el pleno ejercicio de los derechos laborales.

Una nueva institucionalidad laboral que defina qué es lo que se debe externalizar, estableciendo una clara definición respecto al concepto de empresa, evitando la subdivisión de ésta en un sinnúmero de razones sociales.

Que regule las formas de contratación que existen en la ley laboral que carecen de cobertura social y de los derechos más esenciales derivados del trabajo.

REFORMULAR EL ARTÍCULO 161 DEL CÓDIGO LABORAL que establece el despido por necesidades de la empresa, señalando con claridad cuáles son esas necesidades. Todo esto porque este artículo permite despedir en forma arbitraria a los que reclaman sus derechos.

PARA PROTEGER LA LIBERTAD SINDICAL, se debe establecer que el trabajador o trabajadora que se contrate en una empresa, ingrese en forma automática al sindicato si éste existiera, y luego el trabajador decidirá si mantiene su afiliación o renuncia a éste. De esta forma estaremos evitando que en el reverso del contrato algunos empleadores establezcan cláusulas prohibiendo ser parte o formar un sindicato.

AMPLIAR EL PERMISO POST NATAL A SEIS MESES para que la mujer trabajadora pueda entregar el cuidado necesario y amamantar a su recién nacido. La protección y cuidado de los hijos es de responsabilidad compartida, para ello proponemos que la habilitación de salas cuna sea obligatoria donde haya más de 20 trabajadores.

Debemos continuar avanzando en la igualdad y la no discriminación, y fiscalizar la aplicación de la ley de igualdad salarial y aplicar definitivamente el concepto de igual trabajo, igual salario.

ELIMINAR EL DESCUENTO DE LOS TRES PRIMEROS DÍAS POR LAS LICENCIAS MÉDICAS pagando éstas desde el primer día, terminando con el abuso en el descanso por enfermedad.

ES URGENTE UN PROYECTO DE LEY QUE CREE EL DEFENSOR LABORAL. La implementación de la Nueva Justicia Laboral y el principio de igualdad ante la ley, hace necesario que los trabajadores cuenten con una defensoría jurídica de calidad que les permita enfrentar sus juicios laborales en igualdad de condiciones y de manera gratuita.

MEJORAR LA CALIDAD Y COBERTURA DE LA NEGOCIACIÓN COLECTIVA para los trabajadores y trabajadoras tanto públicos como privados.

- Simplificar las excesivas reglamentaciones de la actual Ley de Negociación Colectiva cuyos procedimientos dificultan el accionar sindical.
- Establecer que la primera respuesta del empleador a la presentación de los trabajadores, no debe ser menor a lo que tienen ganado anteriormente más el IPC.
- El único sujeto de la negociación colectiva es el sindicato, por lo que se debe eliminar los grupos negociadores en aquellas empresas donde existe la organización sindical.

- Negociación Colectiva obligatoria para el sindicato interempresa y para el sindicato de trabajadores temporeros, para que éstos negocien las condiciones de trabajo y de remuneraciones de sus representados.
- Negociación Colectiva para las federaciones y confederaciones de un mismo sector o rama de actividad económica o servicio.
- Eliminar el descuelgue y el reemplazo de trabajadores en huelga. Chile es el único país donde existe normativa que anula este derecho.
- Modificar la ley de accidentes y enfermedades profesionales ampliando la cobertura e integrando a la ley patologías psicosociales como el stress laboral y depresión, entre otras.
- Promover la formación de comités paritarios y otorgar el fuero para cada uno de los representantes de los trabajadores.
- Regular los contratos a honorarios, tanto para el sector público como privado, porque éste carece de toda cobertura social, configurando una precariedad en el empleo y contradiciendo las normas de la OIT sobre Trabajo Decente.
- Exigimos que el Estado resuelva en forma definitiva, en su rol como empleador, el tema de las contratas y los honorarios, ajustándose a la normativa que establece que en los servicios públicos no debe haber más de un 20% de trabajadores y trabajadoras con contrata.

Nuestro pliego es para la CUT un desafío de mediano y largo plazo, en la búsqueda de un país para todos y todas.

Este será entregado a todas las fuerzas políticas democráticas del país; al Gobierno y a los candidatos que aspiran a la primera magistratura y de los cual esperamos un pronunciamiento de cada uno de ellos.

Las propuestas expresadas en este documento tanto en el plano político como laboral, sólo serán realidad si somos capaces de trabajar para que el país elija un parlamento que represente una voluntad política de avanzar hacia una mayor democracia.

## Conclusiones



I sindicalismo a lo largo de su historia ha tenido una profunda vocación democrática y progresista, siendo parte o respaldando todas las gestas de cambios y de lucha por más democracia y justicia social.

Inspirados en nuestra vocación histórica manifestamos nuestra férrea voluntad y disponibilidad de ser parte o apoyar un proceso unitario que abra paso a una gran mayoría democrática que haga de Chile un país de igualdad de justicia y de más democracia.

Estamos convencidos que somos una fuerza que debemos avanzar hacia mayores grados de organización y lucha y que para lograr los objetivos de un Chile democrático, se requiere de un parlamento con voluntad de cambios. Pero también, de un movimiento social que sea capaz de remecer las estructuras de poder que se han instalado en nuestra sociedad.

La crisis del capitalismo neoliberal y las profundas desigualdades provocadas por éste, debe llevarnos a un esfuerzo en el pensamiento para formular y discutir propuestas y programas que provoquen los cambios a la actual realidad descrita. Sólo así evitaremos que la derecha cierre el círculo de poder.

Vemos con preocupación el proceso de fragmentación de las fuerzas políticas que antes estuvieron en la recuperación de la democracia, porque tal conducta sólo sirve a la derecha y amaga los intentos de avanzar en el camino de los derechos sociales y políticos.

Insistimos una vez más, en llamar a todos los actores políticos a evitar que la derecha consiga ganar las elecciones presidenciales y parlamentarias de diciembre próximo, porque ello cerraría el círculo de control total del poder y consolidaría la desigualdad y el estado de necesidad.

Llamamos a los trabajadores y sus organizaciones sindicales a multiplicar los esfuerzos, a sumar voluntades y hacer nuestras las demandas expresadas en el Pliego de las Trabajadoras y Trabajadores de Chile.

El elemento central de nuestra acción sindical es generar un debate masivo de adhesión para que todo Chile asuma este pliego POR LOS DERECHOS LABORALES Y MAS DEMOCRACIA.



#### **ADHESIÓN AL PLIEGO DE CHILE**

Nombre	RUT	Firma
·	·	



**Central Unitaria de Trabajadores** 

AV. LIBERTADOR BERNARDO O'HIGGINS 1346

**SANTIAGO** 

Fono: 3527600

www.cutchile.cl